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Десять лучших студентов электромеханического 
факультета — члены студенческого строительного 
отряда «Энергия» — отправились на помощь стра
дающей Армении. Позвольте мне ненадолго отсту
пить от темы и поделиться размышлениями, наве
янными непосредственно трагедией этой земли.

Горе Армении безмер
но. И нам, чьи жизнен
ные потери несравнимы с 
трагедией армянского на
рода, невозможно прочув
ствовать всю тяжесть 
этой неожиданной беды. 
Невозможно представить 
себя в роли человека, ли
шившегося по злой воле 
стихии детей, любимых, 
друзей, быта и хозяйства, 
работы, привычного жиз
ненного уклада — то 
есть всего того, что тра
диционно объединено 
понятием «смысл жизни». 
Для этого пришлось бы 
довести свою душу до 
крайней степени ужаса и 
тоски, но инстинкт само
сохранения, самобере- 
жения едва ли позволит 
сделать это ради экспе
римента. Но существуют 
сострадание и милосер
дие. В какой бы форме 
они ни проявлялись, они 
столь же необходимы 
страдающей душе, как и 
донорская кровь — нуж
дающемуся в ней орга
низму. Границы всех го
сударств открываются пе
ред ними. На горе Арме
нии откликнулось около 
70 стран. Движение чело
веческого сообщества нав
стречу попавшим в беду 
очень значимо в плане 
моральной и материаль
ной поддержки. И сим
волично: может быть,
наступит и такое время, 
когда с одимаковым со
чувствием и милосерди
ем человечество отнесет
ся и к жертвам стихии, 
и к жертвам междуусоб- 
ных битв — и наложит 
вето на возможность уни
чтожения друг друга.

В цашей стране нет, 
наверное, людей, безуча
стно отнесшихся к армян
ской трагедии. Огромная 
боль коснулась каждого 
сердца. И естественно 
желание помочь людям 
незнакомым, но ставшим 
в горе такими близкими. 
Человек по природе ми
лосерден. И каким бы 
жестоким ни было время, 
это свойство человече
ской души неистребимо. 
Помощь попавшему в беду 
— это не только акт гу
манизма, но и достойный 
повод для самоуважения 
(может быть, кому-то, 
эта фраза покажется 
странной — ниже я объ
яснюсь).

Вернемся к нашей те
ме. Средства массовой 
информации доносят нам 
из Армении уже не де
ликатные намеки, а стра
стные просьбы: не совер
шать паломничеств к ме
стам бедствий. Армения 
сейчас остро нуждается 
прежде всего в специали
стах, желательно, чтобы 
это сразу были бригады- 
с автономным обслужива
нием. И вот туда едут 

наши ребята-специалисты, 
электрики, представители 
комсомольской организа
ции нашего института, 
представители комсомола 
края (поскольку преце
дентов комсомольскому 
строительному отряду в 
крае пока нет), они пос

вятят Армении полтора 
месяца (сессия плюс ка
никулы)' безвозмездного 
труда. Я им завидую и 
тоже хочу туда, хотя по
нимаю, что мне там не 
место — ничего не умею. 
Тянет в эпицентр горя не

ТЕБЕ, АРМЕНИЯ!
статута В. И. Темных. 
«С точки зрения благо
родства и гражданской 
зрелости ваше решение 
абсолютно правильное, — 
поддержал их секретарь 
парткома. — По линии' 
парткома я — союзник. 
С деканатом договори
тесь».

. В городском штабе по 
оказанию помощи Арме
нии парней вежливо по
благодарили за благород
ный порыв, но ехать не

10. Страмилов В. А., 
ЭМ 67-2.

Это они утром 17 де
кабря отправились в мно- 
годне:Вный железнодорож
ный переезд из Сибири в 

' Закавказье. А за день 
перед тем в парткоме ин
ститута декан электро

механического факультета 
И. JI. Дубровский благо
словлял трудовой десант — 
институтскую гордость — 
на сложнейший труд в 
экстремальных условиях.

только желание каким- 
нибудь образом разбавить 
густую боль, помимо него 
есть еще одно желание, 
идущее подтекстом. Горе, 
как и сопричасность ему, 
заставляет проявиться 
резервным возможностям 
человеческой души. Оно 
делает выше, чище, луч
ше в духовном плане, 
заставляет острее воспри
нимать действительность 
и стократ сильнее ценить 
искренность, правду. Это 
— возможность проверить 
себя, самопознание — и 
оно обязательно вызывает 
самоуважение, потому что 
люди, не достойные са
моуважения, просто не 
могут, не умеют, не хо
тят быть сопричастными 
чужому горю.

Решение ехать в Ар
мению было принято 9 
декабря на заседании 
комсомольского бюро фа
культета. Бригаду плани
ровалось создавать толь
ко на базе ССО «Энер
гия». «Энергия» — ста
рейший отряд института, 
свыше ' 20 лет бессменно 
работает в системе «Сель- 
электрострой» на объек
тах сельской электрифика
ции по краю. Критерий 
отбора кандидатур пред
полагал, чтобы желающий 
помимо желания обладал 
еще и высокой степенью 
профессионализма, имел 
опыт работы в отряде 
«Энергия» не меньший, 
чем в течение двух тру
довых семестров. Утвер
дили 23 заявления.

Первым с решением 
бюро ребята ознакомили 
секретаря парткома ин-

разрешили, справедливо 
заметив, что народу там 
действительно хватает. 
Ребята не успокоились— 
обратились к руководству 
треста «Сельэлектро- 
строй». Их ходатайство 
рассматривалось на кус

товом совещании в «Крас- 
энерго» в рамках обсуж
дения вопроса о помощи 
Армении. Решено было 
включить лишь 10 сту
дентов в состав бригады, 
направляемой в Армению 
от треста «Сибэлектро- 
строй».

Десять из двадцати 
трех. 14 декабря на засе
дании факультетского ко
митета ВЛКСМ проходил 
повторный отбор. Отбо
рочная комиссия — чле
ны комсомольского и 
профсоюзного бюро. Тре
бования к кандидатам уси
лились. Выбирали таких, 
на кого в любой жизнен
ной ситуации, можно бы
ло бы безоглядно поло
житься, самых-самых ре
бят факультета. Это они:
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Новицкий А. В., ЭМ 

Грюнер О. А., ЭМ 

Лоренц А. А., ЭМ 

Краснов П. М., ЭМ 

Белов В. В., ЭМ 

Капошко А. А., ЭМ 

Муравьев И. А., ЭМ 

Костиков А. Ю., ЭМ 

Громов А. Г., ЭМ

Я тоже присутствовала при 
том и, как ни силилась, 
не могла представить ре
алистично повседневность 
в экстремальных услови
ях и наших парней, поэ
тому и напутствовала их 
несколькими словами по- 
женски сентиментальны
ми.

— Конечно, я приятно 
поражен и тронут, — 
продолжал Иван Леоно
вич, когда мы остались 
вдвоем, — что ребята 
сами откликнулись на на
циональное бедствие. Не 
только у нас, на ЭМФ, 
но и на других факуль
тетах, я уверен, есть 
те, кто патриотически, 
идеологически здраво 
мыслит. Все они — наши 
комсомольцы. Я катего
рически отказываюсь по
нимать сетования с нот
ками паникерства и безы
сходности: «Что делать с 
комсомолом? Как его 
спасти?» Кого? Огляни
тесь — великолепная мо
лодежь! Как остро чув
ствует ситуацию, не бо
ится ничего. С этих по
зиций совершенно непо
нятно огульное охаива
ние молодежи, плачи по 
комсомолу. Может быть, 
я не располагаю нужной 
информацией, но, по-мо
ему, никакие неформалы 
не откликнулись с такой 
же готовностью на чело
веческую беду. Комсомол 
есть и он действует, он 
по-прежнему —■ цвет на
шей молодежи. Только 
объективности ради не 
стоит отождествлять «но
менклатурных» работ
ников, аппаратчиков, обю

рократившихся в боль
шинстве своем, с комсо
мольцами. Критиковать 
комсомол никто не отка
зывает себе в удовольст
вии: ни ■ неформалы, ни 
ветераны, ни аппаратчики, 
ии администраторы всех 
рангов. Но нам, старшим 
товарищам, наставникам, 
как людям более опыт
ным, гораздо продуктив
нее было бы подумать, 
по какому руслу, на свер
шение каких серьезных 
дел могли бы мы нена
вязчиво, доброжелатель
но и верно направлять ум, 
задор, энергию, фантазию, 
силу нашей молодежи. 
Надо помочь молодежи 
отыскать адекватную ее 
колоссальным возможно
стям работу».

Это правда, Молодежь 
и в бедах, и в радости 
мечтает быть сопричаст
ной эпохе. Именно эпохе, 
не меньше. Ей нужны ве
ликие дела. Она тяготеет 
к глобализму. А что же 
в этом плохого?

Иван Леонович оказал
ся прав, когда предпола
гал, что и на других фа
культетах найдутся же
лающие оказать помощь 
пострадавшей от земле
трясения республике. 16 
декабря,ректор А. М. Ста- 
вер передал редакции 
еще два групповых заяв
ления. Первое — от 15 
студентов автотранспорт
ного факультета (гр. АТ 
3  6-1, АТ 36-2), которые 
предлагали себя в каче
стве водителей, был один 
тракторист, токарь, тех
ник-электромеханик. Вто
рое подписано тоже 15 
студентами группы АТ 
16-3. Не знаю, каким 
будет решение админи
страции и как вообще 
сложатся обстоятельства, 
но хочу поблагодарить 
этих ребят от имени, на
верное, институтской об
щественности.

За день до отъезда 
«Энергии» я йзяла у Алек
сея Новицкого — комис
сара отряда — твердое 
обещание периодически, 
по возможности, разуме
ется, чаще сообщать о 
текущих событиях жизни 
отряда, поддерживая та
ким образом связь с чи
тателями «Политехника». 
А редакция в свою оче
редь обязуется информи
ровать ребят об институт
ской жизни — добросо
вестно отсылать им све
жие номера газеты и ве
сти переписку, если будет 
в том необходимость. ’

Говоря о сопричастно
сти, я все время держа
ла в уме одну формулу. 
Можно сказать, что по 
отношению к народным 
трагедиям, чем является 
и землетрясение в Арме
нии, определяется граж
данская зрелость или не
зрелость человека. Но 
это, на мой. взгляд, не 
совсем четко. Граждан
ская зрелость, равно как 
и нравственная полноцен
ность, определяется тем, 
испытывает ли человек 
потребность быть сопри
частным чужому горю, 
большому или малому.

О. МЯГКОВА.
НА СНИМКЕ: на ули

цах Ленинакана.

В ПАРТИЙНОМ
КОМИТЕТЕ

Заслушав и обсудив со
общения проректора по учеб
ной работе коммуниста
С . А . Подлесного, коммуни
ста В . Ф . Терентьева, чле
на парткома И. А . Пфанен- 
штиля по вопросу «О при
чинах несостоявшегося отче
та ректора института А . М. 
Ставера 19.10.88», партий
ный ком итет, отметил, что, 
основными причинами сры
ва отчета ректора А . М. С та
вера перед расширенным 
ученым советом института 
являются:

—  двусмысленность пунк
та № 3 положения о поряд
ке выборов ректоров, утвер
жденного приказом Минвуза 
С С С Р  от 12 июня 1987 г, 
и как следствие— непонима
ния его и неоднозначное тол
кование со стороны админи
страции и общественных 
организаций института;

—  несогласованность и не
последовательность в дейст
виях руководства института в 
процессе формирования рас
ширенного состава, ученого 
совета и подготовки отчета 
ректора;

— слабое взаимодействие 
администрации и обществен
ных организаций, а также 
недостаточный партийный 
контроль за ходом подго
товки отчета ректора со сто
роны парткома.

Комитет принял решение: 
указать коммунистам А. М. 
Ставеру, В , Ф . Терентьеву,
С. А. Подлесному, А И. 
Мельникову на несогласо
ванность действий и неопе
ративное решение вопросов 
в процессе формирования 
расширенного состава учено
го совета института и при 
подготовке отчета ректора.

Рекомендовать ректорату 
и общественный организа
циям принять необходимые 
меры по подготовке и про
ведению расширенного за
седания ученого совета ин
ститута с отчетом ректора
А. М. Ставера в ближайшее 
время в установленном по
рядке.

И Н Ф О Р М А Ц И Я  М И Н ВУЗА
В адрес института при

шло письмо М и н в у з а  
Р С Ф С Р , в котором разъяс
няется вопрос о формиро
вании расширенного ученого 
совета по отчету ректора 
КрПИ. Указывается, что ■ 
его состав должны войти 
представители филиалов и за
вода-втуза, в их числе: « за
местители директоров фи
лиалов, проректоры завода- 
втуза, деканы факультетов 
и з а в е д у ю щ и е  кафед
рами, не входящие в сос
тав ученого совета институ
та, а также представители 
партийной, профсоюзной и 
комсомольской организаций 
сотрудников и студентов». 
После принятия решения по 
составу расширенного уче
ного совета на совместном 
заседании ректората, парт
кома, профкомов, комитета 
ВЛ К С М  комиссия по под
готовке отчета ректора, на
значенная приказом КрПИ 
от 15.12.88 г. № 293, со
гласует с вышестоящими 
партийными органами и 
Минвузом Р С Ф С Р  конкрет
ный срок проведения отчета.
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ВЫ СШ АЯ Ш КО Л А: ВРЕМЯ П ЕРЕСТРО Й КИ
В О П РО С  об идеологичес

ком обеспечении очень акту
ален. Это вопрос о целях, 
средствах и методах перест
ройки, Участие в его обсуж
дении — прием демократи
зации, активизации всех 
сил, интеллектуального и 
профессионального разви
тия. Задача идеологического 
обеспечения — довести до 
преподавателей и студентов 
целостную концепцию обнов
ления высшей школы, обри
совать и конкретизировать 
новую, во многом еще не
привычную, ломающую сло
жившиеся стереотипы мо
дель образования.

В целом пути перестрой
ки высшего инженерного об
разования в основном совпа
дают с характерными тен
денциями развития универ
ситетского образования.

Вот эти тенденции:
—  фундаментальность под

готовки специалистов, ши
рота ее профиля:

—  органическая взаимо
связь учебно - воспита
тельного процесса и научной 
работы, преобладание твор
ческих и исследовательских 
методов обучения;

—  общая гуманитарная 
ориентация образования;

—  самостоятельность, ин- 
дивидуализированность и 
коллективность учебного 
труда студентов.

В  связи с этим М ТФ  дол
жен решать следующие за
дачи:

— преодоление информа
ционного характера обра
зования, придание ему фун
даментальности. 'Как извест
но, «машины и технология 
уходят, фундаментальные 
знания остаю тся»;

—  обновление содержа
ния ведет к перераспреде
лению времени, отводимого 
на различные формы учеб
ного процесса, Приоритет 
должны получить методы 
обучения, ориентированные 
на активное, творческое ос
воение учебного материала. 
Речь идет о самостоятельной 
работе студентов под руко
водством преподавателя над 
программным материалом, о 
развитии всех форм участия 
студентов в решении реаль
ных проблем, над которыми 
трудятся научные коллекти
вы кафедр, об организации 
деловых игр, создании бан
ка «открытых задач» и т, д .;

— осуществить поиск 
форм работы, связанных с 
усилением индивидуализа
ции и коллективизации учеб
ного процесса, возможно
стью полнее использовать 
резервы самовоспитания;

— развивать творческое 
взаимодействие преподава
теля и студента, совместные 
решения сложных и акту
альных проблем. Педагогика 
сотрудничества — важней
ший резерв подготовки твор
ческого, всесторонне обра
зованного специалиста;

— осуществлять препода
вание общественных наук с 
учетом профиля специаль
ности.

Как идеологически обеспе
чить решение этих задач?

Важнейшее значение име
ет обсуждение на кафед
ральных методологических 
семинарах партийных доку
ментов и теоретических раз
работок, касающихся проб
лем перестройки системы 
высшего образования. Кро
ме того, необходимо, по-ви
димому, организовать фа
культетский методологичес
кий семинар, на котором 
должна быть рассмотрена 
целостная концепция пере
стройки образования в инже
нерном вузе.

На факультете ясно осоз
нают необходимость пере
мен. Предприняты значи
тельные усилия по идеологи
ческому обеспечению по
вышения уровня подготовки

УЧИТЬ И УЧИТЬСЯ 
ПО - НОВОМУ

(ОБ ИДЕОЛОГИЧЕСКОМ ОБЕСПЕЧЕНИИ ПОВЫШЕНИЯ 
КАЧЕСТВА ПОДГОТОВКИ СПЕЦИАЛИСТОВ)

специалистов, В . И. Темных, 
А , А. Городиловым, А . П. 
Рукосуевым была разработа
на комплексная программа 
повышения качества подго
товки специалистов, в кото
рой определены цели и кон
кретизированы задачи пере
стройки на факультете.

Цели идеологического обе
спечения;

1. Переломить негатив
ные тенденции в отношении 
студентов к учебному про
цессу.

2. Создать на факультете 
на демократической основе 
предпосылки для успешного 
овладения знаниями и на
выками творческой работы.

3. Преодолеть уравнитель
ный (валовой) подход при 
подготовке инженерных кад
ров и индивидуализировать 
учебно - воспитательный про
цесс.

Что мы сегодня делаем 
на факультете? Во-первых, 
программа пропагандирует
ся на собраниях, совещани
ях факультета. Во-вторых, 
все кафедры, обсудив про
грамму, должны были подго
товить планы-графики ее ре
ализации. Уже само обсуж
дение целей, путей их дос
тижения, ожидаемых эффек
тов предстоящих преобра
зований имеет большое иде
ологическое значение. По
ка планы-графики подгото
вили только кафедры М Ж иГ, 
Ти К М С , прикладной мате
матики и М иТО М Д. Некото
рыми кафедрами предпри
нимаются определенные уси
лия по совершенствованию 
учебных курсов: учитывают
ся требования производства. 
На «Сибтяжмаше», напри
мер, имеются претензии к 
конструкторской подготовке 
выпускников. В  связи с этим 
на кафедре Ти КМ С  в поряд
ке эксперимента разрабаты
вается курс «Основы конст
руирования машин и меха
низмов», синтезирующий 
курсы «Сопромат», «Тео
рия машин и механизмов», 
«Детали машин». В него 
включены разделы «Дизайн», 
«Экономическая целесооб
разность создания машин». 
Новый курс позволит пере
распределить время, избе
жать повторений. На кафед
ре чувствуется дух исканий, 
желание внедрить новые ме
тоды. Так, часть дипломных 
проектов непосредственно 
связана с «Сибтяжмашем», 
В  прошлом году такие дип
ломные проекты отлично 
защитили три студента, в 
этом году подобные темы 
будут предложены 15 сту 
дентам. В прошлом году эко
номический эффект на кур
совом проекте составил 1,5 
тыс, руб. По сути дела, ка
федра использует «откры
тые задания», т. е. такие 
методы обучений, когда сту
денты сами ищут- исходную 
информацию, методику ре
шения, развивают и реализу
ют свои творческие способ
ности. Это и есть активный 
метод обучения. При реше
нии «открытых задач» ис
пользуется всем известный 
и очень эффективный прием 
«интеллектуального штурма», 
когда совместный поиск ре
шения проблемы вызывает 
ассоциативный ояд предло
жений, стимулирующих ин
теллектуальные способности 
студентов. Кстати, здесь про
являются зачатки коллек

тивного метода развития 
творческих и организатор
ских способностей студен
тов. Это своеобразный «бри
гадный подряд», когда не
сколько студентов решают 
одну задачу, разделив ее на 
функциональные части.

Таким образом, практика 
показывает, что можно и 
нужно использовать не толь
ко индивидуальный подход 
к студенту, но и коллектив
ный. Конечно, организация 
таких форм работы со сту 
дентами требует дополни
тельных усилий преподавате
лей. Найти задачу, сделать 
постановку задачи, воодуше
вить студентов, методичес
ки умело провести «мозго
вой штурм». Это сумеет 
сделать каждый преподава
тель. Кафедра же сталкива
ется с тем, что идет «опе
режающая» подготовка
специалистов. По мнению 
Е . Г. Сииенко, в городе 
есть 2— 3 предприятия, ко
торые нуждаются в специа
листах такой квалификации. 
Здесь проявляется объек
тивное противоречие меж
ду документализацией обра
зования и специализацией. 
На предприятии нужен спе

циалист, владеющий навыками 
конкретной работы. Поэто
му у студентов, знакомых, 
так сказать, с навыками 
производства, сложилось 
мнение: «М атематика, алгеб
ра, логика, теория игр, гу
манитарные дисциплины мне 
вообще не нужны, мне нуж
ны конкретные навыки». С 
этим нужно бороться.

Перестраивают учебный 
процесс и на кафедре 
М иТО М Д. Здесь для III и 
IV  курсов введены новые фа
культативы — «М еханика 
пластических деформаций», 
«Новые материалы и техно
логии». Введена новая спе
циальность 1207 «Машины 
и оборудование высокоэф
фективных методов обработ
ки». Кафедра перераспреде
лила учебное время: умень
шено количество лекционных 
часов, увеличены часы прак
тических занятий. Исполь
зуется метод привлечения 

студентов для чтения учебных 
лекций, проведения семинар
ских занятий. Внедрен очень 
важный курс «Анализ и ре
шение производственных за
дач», который используется 
в У И Р С . Внедряется в про
цесс обучения коллективное 
решение производственных 
задач. К  числу достижений 
кафедры следует отнести 
конференции выпускников 
кафедры, которые проходят 
уже 3 года и позволяют 
учесть недостатки и скорре
ктировать учебный процесс.

Происходит перестройка 
и на кафедре литья. Осуще
ствляется тесная связь с 
производством, обеспечи
вается реальное курсовое 
и дипломное проектирова
ние. При кафедре работает 
студенческое КБ  под руко
водством В . Н. Федорова.

Активно разрабатывает 
идеологию перестройки обу
чения студентов кафедра 
Т М С . Здесь, пожалуй, про
изошло и грядет много изме
нений. Э то  в первую оче
редь касается организации 
учебного процесса, объедине
ния кафедр, предстоящего 
перехода кафедры на хоз
расчет, автономию внутри 
факультета. На кафедрах

Ти К М С , ТМ С , литейного про
изводства активно внедряет
ся вычислительная техника, 
на кафедре технологии ме
таллов создан телевизионный 
класс.

Интересны формы работы 
кафедры ТМ С  со школьника
ми, имеющей целью обеспе
чение набора подготовлен
ных абитуриентов. И здесь 
вновь проявляется связь иде

ологии с практикой. Нормаль
ная оабота со школьниками, 
их учеба в специализирован
ных кабинетах и дисплей
ных классах не может быть 
организована до тех пор, 
пока на 5-м этаже нет туале
та и негде покормить школь
ников. У  АХЧ  в институте 
стойкая позиция: если чего- 
то хочешь —  сам доставай 
материалы, сам делай. На
ши хозяйственники глухи к 
нашему производству. У 
нас рухлядь в аудиториях, 
помещения запущены, сан
техника в ужасающем состо
янии. Нет лекционных ауди
торий, оборудованных кодо- 
скопами, слайдпроекторами, 
видеоаппаратурой, необхо
димой для проведения заня
тий.

Особые нарекания вызыва
ет пассивность студентов, 
работа комсомола. Известно, 
что развитие самоуправле
ния, соуправления, возмож
ность проявлять инициати
ву в организации быта, тру
да и отдыха способствуют 
развитию у молодых людей 
нешаблонного мышления, по
вышают уровень их социаль
ной самостоятельности. Осо
бенно необходимо развивать 
умение самостоятельно дей
ствовать, принимать реше
ния, убежденно их отстаи
вать, Это важнейшие свой
ства личности специалиста. 
А у нас пока студентов на' 
до призывать, озадачивать. 
Руководить кружками тех
нического творчества в до
мах пионеров, на станциях 
юных техников приходится 
посылать преподавателей. А 
где инициатива комсомола? 
Или здесь отсутствие инфор
мации? Студенты просто не 
знали о такой потребности, 
до них «не довели».

Мы не подготовили сту
дентов к использованию сво
бодного времени. Поднимая 
в глазах студентов престиж 
инженерного творческого 
труда, необходимо ориенти
ровать их на ответственное 
отношение к самому себе, к 
своему времени. Свободное 
время — для самостоятель
ной работы, самообучения, 
самовоспитания. Важней
шая цель, поставленная в 
Комплексной программе: 
переломить негативные тен
денции в отношении студен
тов к учебному процессу. 
Без участия студентов этого 
не сделать. Для чего это на
до? Нужно, чтобы студенты 
четко понимали, почему им 
надо хорошо учиться, и не 
только осознали недостатки 
содержания и организации 
учебного процесса, но и пря
мо занимались их устране
нием.

Много недоработок в иде
ологическом обеспечении 
методической работы на 
кафедрах. Суть ее заключа
ется во внедрении в созна
ние преподавателей методи
ческих установок, «необыч
ных», противоречащих преж
ним. Для интенсификации са

мостоятельной мыслительной 
деятельности студентов не
обходимо отказаться от ме
тодических пособий, явля
ющихся, по сущ еству, алгорит
мами, приводящими к иско
мому результату с минималь
ной затратой мысли. Раньше 
мы ставили перед собой за
дачу создания таких посо
бий. Нужны пособия, разви
вающие самостоятельность 
и умение черпать сведения 
из научной литературы, ори
ентирующие на многовари
антность решений, затраги
вающие проблемные вопро
сы, ретроспекции, футуроло
гический аспект. Пособия 
должны знакомить с иссле
дованиями, проводимыми 
на кафедре, ориентировать 
студентов на возможность 
попробовать в них свои си
лы, постоянно искать новые 
формы проведения экзаме
нов. По-видимому, нужно от
казаться от бытующих форм 
экзаменов, где в значитель
ной степени делается став
ка на запоминание и трени
ровку кратковременной памя
ти. Экзамен должен быть 
направлен прежде всего на 
проверку всего характера 
мыслительной работы сту
дента, его умения применять 
свои знания на практике. 
Нужно развивать реальное 
проектирование и перестрой
ку домашних заданий с рас
ширением в них доли само
стоятельного поиска и твор
чества, постоянно пополнять 
банк вопросов, для ответа 
на которые требуется синте
зирование знаний из раз
личных разделов данной и 
других дисциплин, исполь
зовать индивидуальные и 
коллективные формы научно- 
исследовательской работы 
студентов. Важно организо
вать групповые занятия, где 
студенты учатся участво
вать в дискуссиях, отстаи
вать свою точку зрения, 
свои идеи. Весьма полезно 
составление студентами ре
фератов по тем разделам 
курса, которые особо важ
ны или выносятся на самос
тоятельное изучение.

Говоря о проблемах пере
стройки высшей школы, от
метим, что одна из важней
ших — ее демократизация. 
Но у нас зачастую ответ
ственность преподавателей, 
завкафедрами перед более 
высокими инстанциями берет 
верх над их ответственно
стью перед студентами. Это 
проявление застарелой бо
лезни — показухи. Студенты 
низко оценивают уровень 
организации производствен
ной практики, уровень орга
низации и содержание за
нятий по вычислительной тех
нике, устарелость задач для 
курсового проектирования 
на многих кафедрах, низ
кий уровень занятий по ино
странному языку, отсутствие 
современных методик язы
кового обучения. Особые на
рекания студентов вызыва
ет организация занятий на 
военной кафедре. К числу 
недостатков относится низ
кий уровень материальной 
базы института,(практичес
ки нет оборудованных звуко- 
и видеоаппаратурой лекци
онных лабораторий, в обще
житии нет кульманов). Мало 
проводится встреч студен
ческого коллектива, на кото
рых должны обсуждаться во
просы совершенствования 
учебного процесса, с руко
водством факультета, пред
ставителями кафедр. В про
шедшем учебном году не 
было проведено ни одного 
«дня кафедры». Студенты 
предлагают два раза в се
местр проводить встречи с 
руководством факультета 
для обсуждения возникших 
проблем. Здесь важно и 
идеологическое обеспечение. 
Обдумать цели и средства

активизации студентов. Пре
жде всего — ввести приемы 
творческой состязательно
сти. Прививать состязание 
умов, а не оценок. Сделать 
студента выдумщиком, фанта
зером, искателем. Воспитать 
самостоятельность, инициа
тиву, желание самому брать
ся за новое (этого нам не 
хватало в_ прежние годы), 
проявлять ’ свою принципи
альность. Как внедрить дух 
поиска, дерзаний? Необхо
димо максимально поощрять 
успевающих и творчески от
носящихся к работе (научно- 
исследовательской) и учебе 
студентов. С 1-го курса сту
дентов необходимо вовле
кать в научные кружки. Это 
дело не только преподава
телей, но и комсомола, но 
комсомол пока по этим фор
мам не работает. Вот где 
необходимо идеологическое 
обеспечение. Сейчас в ком
сомоле должен быть бум: 
сегодня открылись большие 
возможности, главное — име
ется острый социальный за
каз на комсомольскую ини
циативу, выдумку. В  Доме 
молодежи, в Доме науки и 
техники работают хозрасчет
ные объединения, где нуж
ны светлые головы и золо
тые руки —  и думать, и чер
тить. В о т где должны рабо
тать наши студенты. А се
годня они предпочитают тру
диться вахтерами и дворни
ками. Так привычнее и лег
че. В о т где надо менять 
идеологию, На предстоящую 
комсомольскую конферен
цию необходимо вынести эти 
вопросы.

Одна из важнейших задач 
перестройки — новый под
ход к воспитанию будущих 
специалистов. На формиро
вание личности студента 
оказывают влияние все лек
ции, все практические заня
тия, вся общественная и ин
теллектуальная жизнь кол
лектива. Нравственная за 
дача высшей школы —  вос
питать гражданина и патри
ота, послушного не вождям 
и вожакам, а закону, сове
сти , долгу, чести, технологи
ческим правилам на произ
водстве, научно доказанным 
истинам. Это также важней
шая цель идеологического 
обеспечения, повышения ка
чества подготовки специали
стов.

Большое значение имеет 
личность преподавателя. От 
него в определяющей мере 
зависит общая жизненная 
установка, нацеленность сту
дента, С большим уважени
ем отзываются преподаватели 
и студенты о Валентине Ва
сильевиче Аетуновском, Ста
ниславе Николаевиче Шато- 
хине, Василии Павловиче 
Прокопьеве, Рудольфе Ива
новиче Кутчере, Владимире 
Александровиче Коднянко, 
Валерии Ефимовиче Авра
менко. Т а к и е  препода
ватели с успехом осущ ест
вляют индивидуальный, под
ход к студенту, осуществля
ют коллективные формы ра
боты.

На факультете имеются 
существенные сдвиги, но 
они недостаточны. Мы ви
дим, что у нас большие ре
зервы идеологического и ор
ганизационного обеспече
ния мер по повышению ка
чества подготовки специа
листов на факультете. Мы 
должны обосновать уверен
ность наших преподавателей, 
что перестройка —  всерьез 
и надолго.

Чтобы содействовать пере
стройке общества, надо ос
мыслять задачи перестрой
ки на своем участке. Для 
нас главная: научить препо
давателя учить, а студента 
учиться —  по-новому.

Л. ХАЗО ВА,
зам. секретаря партбюро
М ТФ  по идеологии.
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ГА ЗЕТЕ О ТВЕЧ А Ю Т

н уж н ы  « З А Х О Р О Н Е Н И Е  У С Т Р О Е Н Н О Г О  Б Ы Т А »
РЕАЛЬНЫЕ 
СТИМУЛЫ

По моему мнению, 
многие беды в жизни об
щежития происходят от 
потери соотношения прав 
и обязанностей прожива
ющих в нем студентов.

Долгое время мы приу
чали студента к тому, 
что он «временный жи
лец», который при лю
бых более-менее значи
тельных нарушениях мог

быть выселен в течение 
года, каждый праздник — 
дежурство преподавателей, 
даже во время дискотек 
зачастую порядок обес
печивался заместителем 
декана по общежитию. В 
студентах атрофировалось 
чувство хозяина. Восста
новить его в короткий про
межуток времени очень 
сложно.

Сейчас студсовет само
стоятельно распределяет 
места в общежитии, ком
наты переданы на соц- 
сохранность. При этом,

однако, нет реальных сти
мулов, которые могли бы 
заинтересовать студентов.

Для реального измене
ния -положения необходи
мо привлечь хозрасчетные 
стимулы. Возможно, бу
дет приемлема форма кол
лективного подряда. Все 
это должно сопровождать
ся большой разъяснитель
ной работой без исполь
зования командно - при
казных методов.

И. ПОГОРЕЛОВ, 
секретарь партбюро 

МСФ.

О Б Щ Е Ж И Т И Е -
О Б Ъ Е К Т
С А М О У П Р А В Л Е Н И Я

Проанализировав и обсу
див ситуацию, сложившую
ся в общежитии № 4, ко
миссия Ф А В Т  пришла к 
выводу, что основным пре
пятствием для налаживания 
нормальной жизни студентов 
являются отношения, скла
дывающиеся между студсо- 
ветом и комендантом обще
жития, с одной стороны, и 
административно - хозяйст

венной частью института — 
с другой. Сложность этих 
взаимоотношений заключает
ся прежде всего в том, что 
на данный момент АХЧ 
лишь формально является 
управляющей и руководящей 
инстанцией для тех, кто 
непосредственно ответствен 
за содержание общежития 
№ 4.

ВО ЗВРА Щ А ЯСЬ К НАП ЕЧАТАН Н ОМ У
Но этика журналиста пред
полагает в таких случаях 
прямо сообщать, кем и с 
чьих слов написан материал.
Потому что заавторство 
как явление, широко распро
страненное в недавнем про-

ПРАВО

и глубины анализа, надеюсь, 
больше.

Я могу самокритично на
вешать на себя в Сех собак, 
признать во всем себя ви
новной, но выиграет ли от 
этого дело? В разговоре по 
телефону с В . П. М озжухи
ным прозвучали истинные, 
на его взгляд, причины про
теста студентов: их леность, 
отсутствие патриотизма. Впо .

И ОБЯЗАННОСТЬ

В Ч Е Т В Е Р Т Ы Й  раз на
ша газета пытается привлечь 
внимание общественности 
к вопросам военно - пат
риотического воспитания в 
институте. Завтра состоится 
заседание партийного коми
тета по тому же поводу, и 
мы сообщим читателям его 
итоги.

Привожу хронику публика
ций: «Политехник» № 30
— «В  плену стереотипов», 
N? 32 —  ответ начальника 
кафедры военной подготов
ки Н. П. Черкасова, озаглав
ленный автором «Отщепе
нец» в плену стереотипов» 
и 33 — вся третья полоса 
под рубрикой «Резонанс» 
с анализом клубка неодно
значных постулатов и допол
нительно приведенных фак
тов.

Итак, попытаемся рас
ставить точки над «и», то 
есть ответим по возможно
сти кратко на вопросы пре
подавателей кафедры воен
ной подготовки. «Почему 
эта статья появилась в та
ком виде, без анализа ис
тинного положения дел?» 
История ее появления тако
ва. Еще в октябре я обра
тилась к начальнику кафед
ры военной подготовки с 
просьбой написать в газету 
об истинном положении дел 
в учебном процессе кафед
ры, но увы...

Если бы Николай Панте
леймонович не проигнори
ровал задание редакции 
с самого начала, не было бы 
того накала страстей вокруг 
неудавшейся публикации «В  
плену стереотипов». Неудав
шейся прежде всего пото
му, что критическая заметка 
вышла из-под пера, вернее, 
со слов авантюриста, чело
века несостоятельного в мо
ральном плане. Непрелож
ным правилом журналист
ской этики считается, что 
критиковать имеет право 
только нравственный чело
век.

При подготовке к отчетно- 
выборному собранию комму
нистов института под рубри
ку «На трибуну партийного 
собрания» В . Ф . Терентьев 
посоветовал предоставить 
слово студенту И. Славиков- 
скому, пояснив при этом, 
что тот хорошо разбирается 
в военно - патриотическом 
воспитании, отвечал за него 
на факультете и неплохо 
выступил по этой проблеме 
на собрании.

Может быть, не стоит пи
сать об этом, но с Игорем 
Славиковским отношения у 
меня не сложились с самого 
начала. И если бы он был

рядовым студентом — я 
бы отступилась. Силой ав
тором газетной публикации 
не сделаешь. Но Игорь — 
«афганец», кандидат в чле
ны парткома, коммунист. 
Кому же вести за собой сту
дентов, как не такому? С 
трудом сотрудница редакции 
через неделю отыскала-таки 
Игоря на занятиях. Он забе
жал буквально на 15 минут.

Я набросала с его слов две 
странички, и он пообещал 
зайти через два дня — до
работать материал. Но про
шла неделя —  Игорь не 
появился. Более того, после 
напоминания он пришел в 
мое отсутствие и гневно вы
сказался в том смысле, что 
каждый должен заниматься 
своим делом: мы —  писать 
за него, а он, наверное, 
управлять делами, вести об
щественную работу (а ведь 
выступление в газете — са
мая что ни на есть общест
венная работа, как и журна
листика в целом). И резюми
ровал: «Я признаю только 
преподавателей, а кто она 
такая, я в Афганистане вое
вал» —  и тому подобное. 
Обескураженная, \д  обрати
лась к секретарю парткома с 
просьбой указать Игорю на 
его необязательность и вы
сокомерие и пообещала вы
ступить на партсобрании с 
отводом его кандидатуры. 
Валерий Федорович сказал: 
«Выступайте».

На собрании Славиковско- 
го единогласно ввели в со
став парткома. Лишь А . И. 
Шарапов бросил реплику с 
места: пусть почаще появля
ется на занятиях. Я поап
лодировала. Выступить не 
решилась, какие у меня фак
ты : ну не пришел в редак
цию, не признает журналис
тов — личная обида?

В перерыве я подошла к 
Игорю и заявила, что един
ственный шанс у него реа
билитироваться —  написать 
заметку самому. Он не на
писал ее, но пришел в ре-’ 
дакцию. Я сказала, что раз 
отношения у нас не сложи
лись, дорабатывать замет
ку будет Ольга Мягкова. Он 
с радостью согласился. Но 
авторучку так и не взял.

К  чему я это подробно 
описала? Здесь кроется от
вет на вопрос, почему под 
заметкой стоят две подписи. 
Лучше было бы, конечно, 
своих подписей не ставить.

шлом, порочно и решитель
но осуждается. Ведь оно-то 
и рождает барственно-сиба
ритское отношение к газет
ному труду. И хотя студен
ческие выступления мы при
ветствуем —  это не само
цель. Так что подписи эти 
говорят лишь о том, что мы 
записали и отпечатали. Счи
таю , то высказывания Сла- 
виковского мы еще смягчи
ли.

Ольга завизировала у 
Игоря заметку, так как к 
тому времени мы уже не 
были уверены в его поря
дочности и опасались, что он 
откажется от своих слов. 
Следовательно, ответствен
ность за заметку в данной 
ситуации несет не редакция, 
а автор.

В  той публикации есть пе
редержки. Мы пошли на них 
из желания показать отно
шение студента к причинам 
«бунта». Был задуман ком
ментарий к материалу, иска
ли Ю. Н. Безбородова, сек
ретаря партбюро кафедры 
военной подготовки (Слави- 
ковский назвал его самым 
перестроечным преподава
телем: «Лучше бы он этого 
не делал», —  скажет потом 
Безбородов). Но у препода
вателя тяжело болел ребе
нок, и комментарий не со
стоялся.

Но газета поместить ответ 
может и позднее, а не обя
зательно в том же номере.

И ответы, как вы знаете, 
появились, все опубликованы. 
Только студенты, за права 
которых мы боремся, оста
лись за кадром, и что они 
думают обо всем этом -1- 
неизвестно.

Хорошо, что заметка вы
звала реакцию у преподава
телей военной кафедры. Пра
вда, мы не ожидали, что 
она будет такой бурной, ко
торая напоминает действи
тельно реакцию. Ведь если 
бы Игорь оказался «афган
цем», эмоций было куда 
меньше, а конструктивности

лне возможно, что и эти 
причины имели место. Но не 
бывает так, что в конфликте 
повинна одна сторона. Ведь 
пацифистские настроения 
витали в воздухе давно, еще 
год назад в вузах страны 
прокатилась волна выяснения 
отношений с военными ка
федрами. И это не случай
но. Нуждается в более сис
темном подходе военно- 
патриотическая работа, са
ми военные признают это. 
К тому же всеобщий почти 
призыв в ряды Советской 
Армии породил у части сту
дентов уверенность в том, 
что они все военные науки 
превзошли, а офицерами 
быть не обязательно. Однако 
в связи с «неженским де-. 
лом» (слова М озжухина) бо
юсь выказывать свою не
компетентность ‘ в вопросах 
военной подготовки. Выра
жаю надежду, что кафедра 
с помощью общественных 
организаций и ответствен
ных лиц справится с ними, 
а мы с готовностью осветим 
перемены к лучшему.

Редакция оказалась пос
ледней, кого одурачил горе- 
лидер. А что же второй 
отдел?

А сама военная кафедра? 
Ведь ее работники в первую 
очередь должны и могли 
разгадать пустышку, неком
петентного человека. Нам 
это сделать труднее. В . Н. 
Борисов (бывший ректор ин
ститута) на партийном соб
рании М Т Ф  прямо заявил, 
что эти подразделения не 
работают на должном уров
не с каждым человеком в от
дельности. Студент остает
ся незамеченным в общей 
массе, Время же требует 
изменить отношение к сту
дентам.

Думаю, читатели могут 
быть удовлетворены обсто
ятельными ответами Н. П. 
Черкасова и В . П. М озжу
хина. Теперь мы наконец- 
то узнали, что «претерпел 
изменения, особенно за этот

год, распорядок дня, учеб
ный процесс. Эти измене
ния отмечены в приказе
ректора по совершенствова
нию обучения на военной
кафедре». И далее —  о су
ти этих изменений. Самокри
тично звучит фраза: « К  со
жалению, конечным результа
том мы не удовлетворены, 
есть над чем работать в 
процессе перестройки, кото
рая у нас давно разверну
лась и набирает темпы». Это 
вселяет оптимизм и надеж
ду. Наши преподаватели 
действительно полны реши
мости вести дело так, чтобы 
можно было радоваться ко
нечному результату. А со
вершенству, как известно, 
предела нет.

Оставим на совести В . П. 
Мозжухина его передержки. 
Заметка Славиковского — 
не «закулисные сплетни», 
это открытое выступление 
студента в печати, на кото
рое имеет право любой член 
нашего коллектива. Мы при
званы изучать общественное 
мнение не только анонимно, 
но и газетной строкой, что 
гораздо действеннее. В  этом 
и состоят демократия, плю
рализм и гласность. «Хотя 
есть в этой сумятице (вы
ступлениях студентов) ра
циональные зерна. Но ведь 
никто о них всерьез не, го
ворит!» —  восклицает Вале
рий Павлович. И напрасно. 
В споре, полемике —  рожда
ется истина.

Вызывает недоумение 
высказывание: «Если  быть до 
конца честным, то при ны
нешнем отношении к воен
ной подготовке, извините, 
перед кем бисер метать?» В 
этой фразе просматривается 
позиция. И не в этой ли по
зиции — истоки недоразуме
ний и нареканий обеих сто
рон —  преподавателей и сту
дентов? Ведь не студенты 
для нас, а мы —  для них.

Политическая и деловая 
активность наших воспи
танников, к великому сожа
лению, оставляет желать луч
шего. Но бисер метать сто
ит! Журналистам, разумеется, 
тоже. Нас студенты тоже не 
балуют своим признанием. 
Значит, есть над чем рабо
тать.

В  контексте выступления 
В , П, Мозжухина мне ясно 
слышатся отголоски недав
них времен. Но те времена 
прямого давления на газету, 
к счастью, миновали. И не
зачем вопрошать, куда смот
рел партком (почему авторы 
ответов не спрашивают об 
этом у ректората, комитета 
В Л К С М , профкомов, орга
ном которых также является

' То есть при сложном ма
териально - техническом и 
финансовом положении АХЧ 
(о чем уже много раз гово
рилось) общежитие № 4
оказалось практически не
зависимым от нее — ни 
материально, ни экономичес
ки, благодаря самоуправле
нию и хозяйской активности 
коменданта и студсовета. 
Свои проблемы они в боль
шинстве случаев разрешают 
своими силами.

Еще хотелось бы, чтобы 
организационные мероприя
тия А ХЧ . касающиеся сту
денческого быта, обязатель
но согласовывались со студ- 
советом.

С. А В Д ЕЕВ ,
член комитета ВЛКСМ .

газета?). Мы все должны 
смотреть в одном направле
нии — направлении перест
ройки. И оставлять за со
бой право на ошибку. Ведь 
сиюминутная оценка явле-' 
ния или события может 
быть неоднозначной и рас
ходиться с оценкой по про
шествии времени.

Выступление И. Славиков
ского не есть вседозволен
ность ни для него, ни для 
корреспондентов. Потому что 
газета оставляет за каждым 
право и обязанность внести 
ясность в поднятые вопросы, 
ответить по сущ еству. Для 
этого совсем не обязательно, 
отстаивая честь мундира, 
переходить к взаимным уп
рекам вместо того, чтобы 
снять эмоциональный фон 
и спокойно во всем разоб
раться. И всерьез погово
рить о рациональных зер
нах!

Замалчивание проблем, 
боязнь огласки, скандала, 
нежелание выносить сор из 
избы живы еще в каждом 
из нас. В . П. Мозжухин с 
пафосом восклицает: «До ка
ких пор великовозрастные 
дети, родившиеся и воспи
танные в застое и застой
ными родителями, будут со
трясать воздух и, грубо го
воря, писать грязь?» Но ведь 
и я, и В . П. Мозжухин — 
дети и родители застойного 
времени. Но это, конечно, 
не значит, что застой дол
жен продолжаться. Его надо 
вытравить прежде всего из 
нас самих. Каких бы усилий 
это ни стоило.

А насчет «грязи» у меня 
другое мнение. Более десяти 
лет я работаю в институт
ской газете. И все эти годы 
недоразумений с военной ка
федрой не было. Думаю, не 
будет их и впредь. Я бесе
довала с руководителями ка
федры еще до их официаль
ных ответов. Кажется, мы 
поняли друг друга.

Закончу свои заметки по
втором: критическое вы
ступление Славиковского 
сработало со знаком минус.
В нашем случае оно вызвало 
эффект оттянутой пружины. 
Это послужит нам горьким 
уроком. И - винить здесь ко
го-то одного нельзя: и редак
ция, и партком, и группа 
студентов М Т66-2, и руко
водство факультета, и вто
рой отдел, и. наконец, воен
ная кафедра —  все оказа
лись жертвами, мистификато
ра. А по нашей вине —  и 
читатели. Признание ошиб
ки пусть явится гарантией 
невозможности ее повторе
ния.

Л. АНТОЛИНОВСКАЯ.

Н А ВСТРЕЧ У ВЫБОРАМ

ВЫДВИЖЕНИЕ КАНДИДАТА
В. И. Темных, секретарь 

парткома: «.„мы должны из
брать человека надежного, 
политически грамотного, ко
торый мог бы отстаивать 
наши интересы, мог продук

тивно работать эти 4 месяца 
до выборов».

8 декабря этого года в 
читальном зале библиотеки 
нашего института состоялось 
общее собрание коллектива

библиотеки и учебного отде
ла по выдвижению предста
вителя в состав окружной 
избирательной комиссии Ки
ровского территориального 
округа № 88 Красноярского

края по выборам народных 
депутатов С С С Р .

Пивкина Л. В . — заведую
щая отделом библиотеки — 
предложила в качестве деле
гата в члены окружной изби
рательной комиссии кандида
туру Филимоновой Г. Г. — 
главного библиотекаря, За 
предложенную кандидатуру

выступили Казанцева В . П. 
—  главный библиотекарь, 
Родичева Н. Е . — замести
тель директора библиотеки. 
Выступавшие отзывались о 
Галине Георгиевне Филимо
новой как о квалифицирован
ном, добросовестном и ини
циативном работнике, кото
рого отличает чувство большой

ответственности за поручен
ное дело и стремление сде
лать его быстро и качествен
но.

Постановление собрания о 
выдвижении Г. Г. Филимоно
вой в состав окружной из
бирательной комиссии при
нято единогласно.
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С ТУ Д ЕН Ч ЕС К О Е СА М О УП РА ВЛ ЕН И Е

БЫТЬ ИЛИ 
НЕ БЫТЬ?

НА П Р О Ш ЕД Ш ЕЙ  недавно 
встрече нового состава парт
кома с активистами комите
та В Л К С М , студенческого 
профкома были обсуждены 

вопросы идеологического обе
спечения всех сторон жизне
деятельности института. Осо
бая заинтересованность про
явилась при дискуссии по 
вопросам студенческого са
моуправления, а также само
стоятельности принимаемых 
решений.

И. А. Пфаненштиль, за
меститель секретаря партко
ма института по идеологиче
ским вопросам, рассказал 
о том, как силами кафедр 
общественных наук (специа
листами по управлению) 
разрабатываются теорети
ческие основы научной си
стемы самоуправления в 
КрПЙ. Данная система име
ет три этапа: подготови
тельный, исследовательский 
и отчет, который будет вы
носиться на ученый совет 
института, на заседание пар
тийного комитета, после че
го предстоит его внедрение.

На встрече поднимались 
также вопросы совершенст
вования общественного пи
тания, состояния общежи
тий, сохранности социалис
тического имущества, общей 
культуры поведения в инсти
туте и общежитии, хозяйст
венное обеспечение учеб
ного процесса.

Студентами высказаны 
следующие предложения:

— практическую работу 
партийного комитета и парт
бюро факультетов перенес
ти в общежития;

— обсудить вопросы сту
денческого быта;

— обсудить проблемы 
арендного подряда;

—  передать общежития на 
полное самоуправление;

— давать больше гласно
сти и информативности в 
освещении всех проблем.

И. А. Дубровский, декан 
ЭМ Ф , высказал интересное 
предложение: созвать вои
нов, демобилизованных из 
рядов Советской Армии, и с 
их помощью активизировать 
студенческую жизнь.

Проект решения встречи 
включил в себя все пожела

ния участников большого раз
говора. Например, намечено 
собрать «банк негативов», 
составить планы по ликви
дации недостатков, опреде
лить сроки для их выполне

ния, назначить ответствен
ных лиц.

После встречи ее участни
ки поделились своими мыс
лями за «круглым столом» 
редакции.

А. Б, Муллер, председатель 
спортклуба «Политехник»: За 
три года моей работы в 
профкоме было много таких 
встреч, но реальных плодов 
до сих пор не ощущается, 
одни разговоры. Будет ли 
польза от этой встречи? Но
вый состав парткома выслу
шал все замечания и поже
лания студентов, но будут ли 
какие-нибудь шаги по реше
нию студенческих проблем — 
трудно сказать.

Студенты потеряли веру в 
улучшение условий прожива
ния. Как не было душевых, 
так их и нет. Сантехника по- 
прежнему в безобразном со
стоянии. Лифты не работают. 
Пройдитесь хотя бы раз по 
студгородку, и вы увидите, 
что канализационные люки 
открыты. Ремонтные службы 
института не работают.

На пути помощи студен
там постоянно возникают ка
кие-нибудь сложности, пре
грады. Зато на прошедшее 
отчетном собрании админи- 
стративнр - хозяйственного 
актива ректор хвалил своих 
помощников.

А. А. Сергиенко, замести
тель секретаря партбюро 
М СФ  по организаторской 
работе:
Меня волнует проблема вос

питания студентов. Препо
даватели отстранились От
этого процесса. Большинст
во из них считают, что вос
питание студентов в их
обязанности не входит, так 
как, по мнению преподава
телей, в вузе студенты в 
первую очередь должны
получать знания, а не вос
питание. Глубоко с этим
не согласен. В  вузе нужно 
получать не только знания, 
но и изучать этику и эсте
тику. В  книгах великих пе
дагогов Макаренко, Сухом- 
линского, Ушинского сказа
но, что педагог обязан 
заниматься воспитанием 
того поколения, кото
рое он учит, иначе он уже 
не педагог. У нас же все на

оборот: редкий преподаватель 
прервется на минутку на 
лекции и станет воспиты
вать студентов.

Мы говорим, что общест
венное бытие определяет об
щественное сознание. Ту т и 
соответствующий результат: 
каково у нас бытие —  таково 
и сознание.

И в заключение мое пред
ложение относительно встре
чи:' Желательно бы на все 
последующие такого рода

мероприятия приглашать пре
подавателей, чтобы они вни
кли в проблему воспитания 
студентов.

В. Н. Гиренков, старший 
преподаватель кафедры
электрических систем, член 
комиссии по обществен
ному питанию: Хотелось
бы в ы с к а з а т ь  не
сколько мыслей, не связан
ных, может быть, друг с дру
гом, но отвечающих содер
жанию нашей встречи. Вна
чале поделюсь впечатлениями 
о работе общественно - по
литической молодежной ор
ганизации в ГДР — Ф Д И . Я 
10 месяцев был на научной 
стажировке в ГД Р . Хотя по 
роду своей деятельности 
мне не приходилось непос
редственно работать с Ф Д И , 
но сразу же обращает вни
мание разительная, по срав
нению с нашими комсомоль
цами, самостоятельность 
студенческой молодежи в 
любых организационных воп
росах, касающихся быта и 
досуга студентов.

Ф Д И  имеет самостоятель
ные международные догово
ры с молодежью многих со
циалистических стран, при
нимает активное участие

в общественной жизни го
рода. И все это на уровне 
института. Мне кажется, в 
этом заключается основная 
причина доверия молодежи 
к данной общественно-поли
тической организации, чего 
никак не скажешь о комсо
моле. Хотелось бы сказать 
еще об одном —  об иде
ологической беспомощности 
комсомола. Идеология —  это 
прежде всего дела, а не пус
топорожние разговоры о на
шем светлом будущем. Труд
но верить в подобные заве
рения, видя совершенно об
ратное. Но и очевидно дру
гое. с чем, я думаю, согла
сится каждый: ничего в на
шей жизни не изменится, ес
ли каждый из нас не прило
жит к этому максимум уси
лий.

Я вижу только один иде
ологический момент, кото
рый является главным — это 
решение всех, пусть самых 
мелких, вопросов, касаю
щихся нашей жизни, повы
шения ее уровня. В частно
сти, вопрос рабочего контро
ля профсоюзной организации 
нашего института за рабо
той магазинов, комбинатов 
питания и предприятий 
службы быта, расположен
ных в студгородке. Я далек 
от мысли, что мы своими 
действиями в корне решим 
проблему с обеспечением 
населения товарами и про
довольствием. Но в настоя
щее время —  это единст
венная возможность нала
дить справедливое распре
деление на социалистичес
ких принципах.

Уверен, многие общест

венные дела, в том числе и 
рабочий контроль, со вре
менем будут ненужными, да
же вредными, но для этого 
необходимо каждому добро
совестно выполнять возло
женные на него обязаннос
ти. А сейчас —  решение 
конкретных дел, направлен
ных на улучшение работы, 
учебы — ' это и есть идео
логия и самостоятельность. 
В  этой связи-прош у комсо
мол помочь в создании 
принципиальных рабочих 
групп контроля.

С. Цыпленков, замести
тель секретаря комитета 
ВЛКСМ  по идеологической 
работе: Считаю, что такие 
встречи проводить нужно и 
полезно. Но проводить хоте
лось бы по комплексу ка
ких-либо проблем, напри
мер, по проблемам общежи
тия, питания, комсомольских 
дел. учебы и другим.

В настоящее время мы 
готовим в ученый совет ин
ститута вопрос о студенчес
ком самоуправлении, для че
го совместно с центром изу
чения общественного мнения 
распространяем анкету.

Вплотную занимаемся иде
ей открытия хозрасчетного 
центра. Центр уже утверж
ден (имеется в виду устав) и 
зарегистрирован в исполко
ме, остались технические 
вопросы.

Теперь о встрече. Нужно 
ввести единую позицию на 
основе мнений студентов.

Очень хочется верить, что 
новый состав парткома серь
езно отнесется к студенчес
ким проблемам.

М. ПЕТРОВА.

Преподаватель кафедры Э Э и К  Н. В . Ковтун прово
дит вечер, посвященный 160-летию со дня рождения 
Л. Н. Толстого, со студентами Ф А В Т  и М ТФ .

Фото Л. Ш ОСТАК.

СКОЛЬКО У НАС КУРЯЩИХ ЛЮДЕЙ?
7 0 М И Л Л И О Н О В !

Это значит, что каждый четвертый житель нашей страны^ включая детей, — куриль
щик. А если не считать детей до 15 лет, которых 71 миллион, то каждый третий. Не 
слишком ли высокие цифры?

Курят даже дети. По данным Госкомстата С С С Р , в городах регулярно курят 6%  
юношей в возрасте от 14 до 17 лет, в сельской местности —  9% . Среди девушек эта 
привычка менее распространена: из них курящих только 1% . А среди взрослого муж
ского населения старше 18 лет каждые два человека из трех — курящие.

Женщины подвержены этому пристрастию ■ меньшей степени. Среди горожан курит 
только 5 % , а в сельской местности —  2% .

но, если учесть, что 
все это отражается на здо
ровье не только самого ку
рильщика, но и окружающих 
его людей, особенно членов 
его семьи. Сейчас уже до
казано, что вред, наносимый 
курящими здоровью тех, ко
го они «окуривают», огро
мен. Причем особенно ощу
тимо он сказывается на здо
ровье некурящих, организм 
которых не привык к воздей-

В О -П Е Р В Ы Х , курильщиков 
обслуживает огромная ин
дустрия, на содержание ко
торой тратятся немалые го
сударственные средства. В 
нашей стране на полную 
мощь работают табачные 
фабрики, снабженные, кста
ти, современным оборудова
нием. Д л я " выращивания и 
сбора табака тоже исполь
зуется немало техники. На
конец, торговля, которая 
обеспечивает продажу табач
ных изделий, также несет 
немалые затраты по их реа
лизации. Так не лучше ли ис
пользовать эти средства на 
решение той же продоволь
ственной проблемы?

В О -В Т О Р Ы Х , покупка та
бачных изделий отвлекает

ЧТО ИЗ ЭТОГО СЛЕДУЕТ?
немало средств от других 
более важных расходов. На
пример, в настоящее время 
покупают табачных изделий 
на сумму примерно 7 мил
лиардов рублей в год. Это 
почти в 1,4 раза больше, 
чем расходуется на покупку 
печатных изданий, на 12% 
больше, чем идет на фрукты, 
плоды, ягоды, вместе взя
тые, в 1,5 раза больше, чем 
тратим на парфюмерно-кос
метические товары, и т. д. 
Причем доля табачных из
делий в общем обьеме роз
ничного товарооборота госу
дарственной и кооперативной 
торговли постоянно растет. В

настоящее время она до
стигла двух процентов. Если 
мы будем курить столько, 
сколько и прежде, то она 
еще более повысится.

Страдает бюджет семей 
курильщиков. В  среднем 
каждый курящий тратит в 
год на покупку сигарет и 
папирос примерно 100 руб
лей.

В  1987 году населению 
было продано ни много ни 
мало 424 миллиарда сигарет 
и папирос. Это примерно 
шесть тысяч штук в год на 
каждого курящего. Или 17 
штук в день. Цифры, как 
видим, немалые, особен

ствию табачного дыма.
Тем не менее нередко 

курильщики пренебрегают 
этим и курят дома, подвер
гая опасности здоровье сво
их близких, в том числе де
тей, для которых табачный 
дым особенно вреден. И уж 
совсем недопустимо курение 
на рабочих местах, в слу
жебных кабинетах, на кото
рые мы смотрим, что греха 
таить, подчас спустя рука
ва, прощая курильщикам их 
«маленькую слабость».

И все же наибольший вред 
курильщики наносят самим 
себе, подвергая опасности 
не только свое здоровье, но

и жизнь. Известно, что ку
рящие чаще болеют сердеч
но-сосудистыми заболевания
ми, гипертонией, язвой же
лудка, раком органов дыха
ния. По данным Госкомста
та С С С Р , заболеваемость 
раком легких за последние 
20 лет примерно удвоилась, 
что в значительной степени 
было связано с распростра
нением курения. Среди ку
рящих заболеваемость ра
ком органов дыхания на
много выше, чем среди тех, 
кто не курит. У  мужчин, 
которые курят, например, 
уровень таких заболеваний 
в девять раз выше, чем у 
женщин.

В -Т Р Е Т Ь И Х .
Так, может быть, стоит 

задуматься серьезно, преж
де чем закуривать очеред
ную сигарету?

Но как же все-таки бо
роться с курением? Опыт 
показывает, что запретитель
ные меры малоэффективны. 
И если бы сейчас мы по
шли на резкое сокращение 
продажи табака, то началась 
бы спекуляция ими: ситуация 
с алкогольными напитками — 
наглядное тому свидетельст
во. Значит, нужно, чтобы

люди сами, по доброй воле 
отказались от курения.

Но как это сделать? Од
них пропагандистских м ето-. 
дов здесь явно недостаточ
но. Пропаганда вреда куре
ния ведется у нас уже дав
но, но пока что число ку
рящих у нас не только не 
снижается, а наоборот, рас
тет.
. По-моему, пора подклю

чить к решению этой проб
лемы чисто экономические 
методы, стимулирующие доб
ровольный отказ от курения. 
Суть их в том, чтобы неку
рящим или добровольно отка
завшимся от курения вы
плачивать небольшие над
бавки к заработной плате, 
пенсии, стипендии. И это 
может оказаться гораздо 
более эффективным стиму
лом, чем усиленная пропа
ганда вреда курения, от ко
торой тоже не следует от
казываться.

А. ЛЕВИ Н.

НАПОМИНАЕМ: В ПО
М ЕЩ ЕН И ЯХ КРА СН О ЯР
СКО ГО  ПОЛИ ТЕХН ИЧЕС
КОГО ИНСТИТУТА Н Е КУ
РЯТ!

За редактора 
Л. П. АНТОЛИНОВСКАЯ.
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